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雖然不少文獻和統計都指青光眼與年齡有關，年過 40 歲風險較大，需要定期做青光眼的眼科檢查，

但今次想跟大家分享的是一些年輕患者的經歷。 
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但今次想跟大家分享的是一些年輕患者的經歷。 

 

18 歲少女眼大大、臉圓圓，有點「嬰兒肥」（baby fat），每次和媽媽一起來覆診，都很有禮貌、很

斯文，但因為患有一型糖尿病，引致嚴重糖尿上眼，新增血管遍布視網膜及前房，虹膜上的血管甚

至伸延到前房角而堵塞排水位，令眼壓上升，用青光眼藥物都難以控制，最終雙眼要植入青光眼引

流管作排水之用，以減低眼壓，阻止視覺神經進一步受到破壞。 

 

少女手術後在病房休養期間，雙眼眼底的新增血管突然大量出血，令少女一夜之間眼前變得漆黑一

片，視力突如其來劇減，令她和她媽媽都十分擔心，我們身為主診團隊，為少女評估最合適的治療

方案，遂建議她做眼底玻璃體切除手術，以清除眼底積血，回復視力。 

 

不過，少女的擔憂並不是手術風險和過程，而是能否恢復視力，因為如果從此看不見東西，她說

「不如死 去好過」。她的情緒反應立即敲響團隊的警號，我們除了要治療少女的眼科情況外，其

實給予她心理上的支持也十分重要。雖然我們不能夠百分百保證手術後可以恢復從前的視力（原因

是嚴重糖尿上眼亦可破壞視網膜和視覺神經，影響視力），但我們都不斷鼓勵少女接受眼底手術，

希望可以盡力幫助她恢復視力。 

2021 年 3 月 5 日 

 

 

養和醫院眼科專科醫生 

養和杏林手記 
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類固醇眼藥水副作用 

 

每次經過病房見到她，都會和她傾談，了解她當時的心情和有否輕生的念頭，但每次她都會「眼濕

濕」，而我的眼睛也紅起來，替她焦急和擔心。最終少女願意接受眼底手術，清除積血，雖然一隻

眼的視力因為嚴重糖尿上眼而未能恢復到從前的視力水平，但另一隻眼的視力差不多回復正常，少

女此時因為可以「睇得番」，心情亦變得開朗，我們亦替她高興和鬆一口氣。之後少女順利完成學

業，發展自己喜歡的事業，在這 10多年間均有定時覆診，視力也維持得不錯。 

 

20 多歲的少女，任職空中服務員，打扮得漂亮和時髦，一天她頓覺視力模糊，在男友人陪伴下求

醫，仔細檢查後，我心沉了一沉，因為其雙眼的視覺神經受青光眼破壞高達九成以上，眼壓當時也

頗高，立即詢問她有否青光眼風險因素，如家族史或使用類固醇等藥物，她回應指一直以來都有滴

類固醇眼藥水的習慣，而且已有一段很長時間，原因是每次工作期間或工作後，因為機艙空氣乾

燥，雙眼常起紅筋，朋友介紹她用一種類固醇眼藥水，滴後紅筋便立即消退，令她保持眼睛漂亮，

所以她便長期使用。 

 

我聽了之後心裏慨嘆，或許對於類固醇眼藥水副作用的公眾教育未夠普及，抑或是類固醇眼藥水實

在太有效，就好像魔法故事裏面的魔法藥水一樣，滴完之後似乎可以立即醫好眼病，所以大家便未

有詳細清楚它的副作用及長期使用的風險。 

 

無論如何，我眼前的少女需要最積極而且安全的青光眼治療，故此我處方了多種青光眼組合眼藥

水，亦跟她解釋了雙眼的情況，由於病情嚴重，她的一隻眼只能看見影子，另一隻眼的視力只剩餘

少於一成，她聽完我的一番話，看似很明白，但臨走時還是問了一句：「係唔係滴完藥水就會好

番，睇得番 ？」又問我預計何時可以康復，好讓她可以重返工作崗位。 

 

施高風險手術保視力 

 

當然她不會一時間接受得到，青光眼已奪去她大部分視覺神經功能，但是經過幾次覆診後，她慢慢

接受她的視覺神經受到青光眼永久破壞，亦開始明白到未必可以繼續空中服務員的工作，言談之間

她提及，「其實我真係好鍾意做空姐，不過依家無辦法，唯有搵其他工做」，我的心也酸了一酸，

只好安慰她說一定會找到的。 

 

15 歲的少年，視力模糊兩年，起初家長以為是眼鏡度數的問題，惟配了數副眼鏡都未能改善視力，

於是向眼科醫生求診，檢查後發現一隻眼已經失去視力，另一隻眼的視力亦只剩下少於一成，雙眼



 養和杏林手記 《少男少女與青光眼》 | 撰文：碧納菲醫生   

3 
 

 
  

眼壓也非常高。醫生立即使用最積極的藥物療法和進行數次激光治療，可惜眼壓控制未如理想，而

眼藥水的副作用令他雙眼眼乾、紅筋多，而且非常痕癢。 

 

我們建議少年接受青光眼手術，但是為這麼脆弱的視覺神經進行青光眼手術，風險比其他患者高很

多，起初少年並不想接受手術，因為害怕風險太大，一臉憂愁地說：「如果手術令我連另一隻眼都

睇唔到，咁點算？」的確手術有一定風險，也有相當的難度，但是如果眼壓一直不受控制，視覺神

經會繼續受到破壞，屆時都會進一步影響視力。 

 

後來經過數次覆診和檢查，少年終於接受要做手術的現實，鼓起勇氣接受手術。手術康復初期，視

力其實有短暫模糊，病人、他的家長甚至我們團隊都對病情有點擔心，但幸好經過一個月悉心的術

後護理和休息，視力漸漸恢復到術前的水平，眼壓控制亦相當理想。我現在依然記得少年知道病情

受到控制、變得穩定，可以繼續學業的一刻，他臉上掛 的開朗和甜美笑容。 
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